

横芝の碑

(その五十七)

## バス停庚申前の石像と碑

横芝駅発、上堺方面行のバスが栗山に入りますと庚申前という停留場です。降りるとすぐ目の前には青面金剛を刻んだ庚申様が三体建っています。

寛政十二年（一八〇〇）享和三年（一八〇三）、夫夫の建立となつて、申（かのえさる）の歳に当りますので、六十年目毎に更新（庚申）するという、庚申塚の碑が建つて、いたことが頷けます。また宝永四年建立の庚申様は、青面金剛の立

栗山地域は随分古くから開けた集落だといわれていますが、その割合に昔を語る石像や碑を余り見掛けません。処がここには庚申様の他に出雲大社参拝記念碑や、十六部巡国（筆写した法華經文を諸国六十六靈場に奉納して廻る）念願成就の記念碑等が群立しています。

附近の人の話によりますと、「四五年前までは小高くなつた所に便用家で別荘を立てて、今

庚申塲と刻まれた石が建っていた  
が何時か姿を消した」ということ  
です。又昔、集会所の辺りに建つ

ていたお地蔵様が、或信者の夢枕に立つて「もつと人通りの多い所

え移して欲しい」とおっしゃつたので、此こにお遷しした、という話もあります。そんな風に栗山の人々が、心の中の寄所としていた庚申前は、きっと栗山が拓け始めた頃から、表街道に通ずる大事な出入口であったのだと思います。



▲270年前に建立された珍らしい立像

珍らしい姿の立像であることに間違いはありません。

以上の様な、いろいろな意味から考えても、四五年前に建つていたが、四五年前から見えなくなつた、という庚申塚の碑の年号等を調べられないのが残念です。

一時此の辺りにすこかれて  
荒れ果ててしまい、その頃康  
申塚と刻まれた碑も見えなく  
なり、最近では庚申様や、お  
伊勢詣りの記念碑まで倒れた  
り、埋もれたりしている有様  
でした。附近に住んでおられ

る、青木・熱田・石田・大木、向後・中田の皆さんは、「これでは勿体ない」と、石像や記念碑を建て直したり、洗い清めたりしている中に、この庚申様が二百七十年も前に建てられたもので有ること

部巡拜記念碑で、向って右側の碑  
は、正面中央の梵字の下に、奉納  
大乘妙典六十六部日本廻国成就そ  
の両側には、天下和順、日月清明、  
天明四年甲辰十一月吉日、願主当村  
行者善光、と刻まれています。自

◎ お詫び

文化財審議会委員

小沢春光氏寄稿

六月発行の広報よこしば一五三号二面の臨時町議会の記事中、総務常任委員会委員紹介の中で伊藤才司氏を脱漏、尚、六面の食中毒記事中、38度Cは28度Cの誤りでしたので訂正してお詫び致します